
! ! ! !市民陈源来电询问!食品安全

专家!你好"我想咨询一下!各类食

品的贮存有没有特别的要求及注

意事项# 如何保证新鲜与安全#

食品安全专家回答!食品贮存

的冷藏温度为：鲜肉、禽类、鱼类和
乳品低于 !!；鲜蛋和活的贝类低
于 "!；新鲜蔬菜和水果：!#"!；定
型包装食品拆封后须低于 !!。

蔬菜和水果呼吸时会释放出

水和二氧化碳，冷藏时应保持适当
的空气流通，密封薄膜包装应在薄
膜上扎些小孔，以保持新鲜。

蛋类贮存前不要清洗，否则会
破坏鸡蛋外壳表面的一层保护膜，

使微生物易于进入蛋内。从冰箱中
取出的鲜蛋要尽快使用，不可再久
置或再次冷藏。

生食或半生食的鱼类在加工
前应经过冷冻，以杀灭可能存在的
寄生虫，或者确认生产厂家已做过
上述处理。 本报记者 陈杰

! ! ! !本报讯（记者 陈杰）就在本
报“春令热线”即将画上圆满句号
的时候，一个好消息昨天下午传
来：上海市食品药品监督管理局执
法总队正式宣告成立。未来，这支
队伍将成为食品药品监督执法的
先锋队、重大事件处置的应急队、
保障重大活动食品药品安全的突
击队和“四品一械”（食品、药品、保
健食品、化妆品、医疗器械）专业监
管的排头兵。

据了解，市食品药品监管局执
法总队由$%&名熟悉食品药品监管
法律法规、业务素质优良的执法人
员组成，根据职能编为食品（含保
健食品）、餐饮、药品化妆品、医疗

器械、应急机动等七个支队，配备
了一流的执法装备、快检设备和快
检车辆，能够对'&余个项目实施现
场快速检测。

作为市食品药品监管局直属
行政执法机构，执法总队由原上海
市食品药品监督所、上海市食品生
产监督所、上海市食品药品监督管
理局稽查大队%支执法力量整合组
建。执法总队将依法承担本市食品

生产、流通和餐饮消费环节，药品、
医疗器械和化妆品研制、生产、流
通、使用环节高风险企业监督执法
和重大违法案件查处，重大食品药
品安全事件的应急处置，重大活动
的食品安全保障，以及食品药品安
全风险监测、互联网违法信息监测
等职能。

此前，本市各区县食品药品监
管部门已相继成立了执法大队，

此次市食药监部门执法总队的正
式成立，标志着本市全面构建起
覆盖食品、药品、保健食品、化妆
品、医疗器械生产、流通、消费全
过程，市、区县、街镇大联动、大监
管的监督执法体系。今年以来，各
区县食药监执法一共向公安机关
移送案件和通报案件线索(件，处
置食品药品安全突发事件和舆情
事件十多起。

! ! ! !阿黄是一只浦东三黄鸡，出生在
奉贤的饲养场里。虽然出生时结局已
经“注定”，但它的命运和许多“前辈”
相比，还是有些细微的改变。阿黄原
本可以活着进入各大菜场，但现在，
要进入屠宰场，加工成冷鲜鸡。
为什么要加工成冷鲜鸡？原因

很明显，禽流感的出现警告我们，活
禽和活禽市场往往成为病毒传播的
温床。按照相关规定，从$月%$日至)

月%&日，全市暂停活禽交易，就是这
个原因。

那么，什么是冷鲜鸡？也许很
多人只是听说过，却不闻其详。阿
黄被屠宰后，身体（鸡胴体）被迅速
进行冷却处理，温度在$小时内降
至&!*)!。而且，这个温度要在后
续的加工、包装、储存、运输、流通、
销售的过程中始终保持。

问题接踵而至。为什么是&!*

)!？专家说了，保持这个温度范围的
冷链条件，能较快降低鸡胴体内的温
度，并在鸡胴体表面形成一层干燥
膜，减缓鸡肉水分挥发，从而阻止细

菌生长和繁殖，保证安全、卫生。
因为阿黄的身体在加工过程

中，没有经过低温冻结，所以“冷鲜

鸡”不是“冷冻鸡”，不需要解冻，也
不存在鸡肉中的汁液和营养成分的
流失。而且，阿黄身体内的蛋白质分

解成较多的肽类、氨基酸及具有鲜
味的核苷酸，使肉质变得柔软，有弹
性，容易煮酥，肉鲜、味香，口感好，

营养物质容易被人体消化吸收。
接下来就是进包装了。冷鲜鸡胴

体应独立密封包装，阿黄身体的包装
袋外面附有一张“身份证”，上面有生
产商信息、生产日期、净含量、储藏方
式以及保质期，“身份证”的下面还有
一张动物产品检疫合格证。

阿黄坐进公司的冷链运输车，
来到中山公园的家乐福超市柜台，
静静地等待自己的买主。
从今天开始，《冷鲜鸡生产经营

卫生规范》作为上海地方食品安全
标准开始实施。这个标准创造了一
项“国内首个”，就是国内首个覆盖
从检疫到销售全过程的冷鲜鸡食品
安全标准。对冷鲜鸡保质期也有了
规定，最长不得超过+天。

在国外，像美国、欧洲等许多国
家都已经逐渐替代现买现杀的“热
鲜鸡”和“冷冻鸡”。在我国香港，目
前市场上供应的“冷鲜鸡”也逐渐地
在替代现买现杀的“热鲜鸡”。
事在人为，消费习惯也可改变。

本报记者 陈杰

一只冷鲜三黄鸡的!上市日志"

货轮把受辐射海鲜带来上海#

记者查实!老谣言翻新"属无稽之谈
! ! ! !“+艘装满海产品的货轮分别
抵达我国 +个港口，这些海产品都
是在福岛核电站发生事故后在相
关海域内打捞到的海产品，有鱿
鱼、墨鱼、剑鱼、海虾、海蟹、带鱼
以及一些鱼刺加工品，请相互转
告，保重身体。早上有电视台也报
道了，立即给掐掉……”最近，你有
没有在微信上看到这个消息？心惊
胆战之余，是否觉得疑点重重。记
者调查后发现，这彻头彻尾是个假
消息，三年前就有一模一样的内容
在网络上流传。
昨天，记者在网络上输入关键

词“辐射”和“海产品”进行检索，马

上就能找到相关内容的网页，发现
这个传言最早出现在 ,&$$年三四
月间。在过去的三年时间里，每隔几
个月，这神秘的“+艘装满海产品的
货轮”就要出现一次。传言内容无任
何变化，涉及的海鲜品种也没有改
动；不同时间传播出来的消息，货船
到港时间有共性，多为每月“,,日”
或“,"日”；传言中涉及的港口信息
不明确，上海、青岛、大连等 +座城
市屡屡“躺枪”。
在这个传言刚刚出现时，上海

出入境检验检疫局就明确表示，当
时我国已禁止从日本福岛县、群马
县等 $,个都县进口食品、食用农产
品及饲料。对于进口日本其他地区
生产的食品，报检时必须提供日本
政府出具的放射性物质检测合格的
证明、原产地证明，检验检疫部门还
会进行放射性物质检测。此外，上海
口岸对所有日本输华食品的境外出
口商或代理商实施备案管理。
“实际上，据我知道，现在进口

日本海鲜的数量已经越来越少了。

全上海大概有 $!&&*,!&& 家日本
料理店，开开关关很频繁，使用的海
鲜原料也来自世界各地。哪怕它名
字叫日本料理，海鲜原料也可能来
自其他国家，找价廉物美的替代货
源并不难。”上海水产行业协会秘
书长范守霖告诉记者，我国出入境
检验检疫部门对海外进口的水产
品有非常严格的检查、检测程序，
不符合标准的水产品不可能进入国
内市场。
随后，记者从上海出入境检验

检疫部门获悉，,&$%年，经上海口
岸进境的食用水生动物共 %'(%)

批、总重量 %,!() 吨、货值 !-)" 亿
美元。进境水生动物以甲壳类为最
多，贝类居次，鱼类最少。

,&.% 年上海口岸共计检出不
合格进境食用水生动物批次 ,%批，
不合格货物重 )$-&!吨，货值 $"-")

万美元。,&$)年以来，仅以上海机
场口岸为例，已查获不合格的进口
水生动物及其产品共计 "%批次，不
合格产品包括龙虾、象拔蚌、扇贝、
生蚝、石斑鱼等价格不菲的海鲜类
食品。%月 $)日，有关部门还对截
获的旅客禁止携带入境物品以及不
合格的进口水生动物、水产品开展
了集中销毁活动。

本报记者 陈杰

! ! ! !本报讯（记者 陈杰）今天，
本报“春令热线”将闭线。自 %月
,)日开通以来，广大市民读者热
情参与，来电投诉、举报、咨询者
络绎不绝。记者今天获悉，截至今
天中午 $$时，热线接到食品药品
投诉举报电话已突破 ,&&&个。热
线受理投诉举报之后，已分别将
相关情况转交相关区县食药监部
门办理。
根据上海市食品安全投诉热

线 $,%%$的统计，在所有来电内
容中，投诉占 ,$-%/；举报占
.!-!/；咨询占 +%-,/。

如果按类别分，食品占
+"-"/；药品占 '-)/；医疗器械占
%-)/；化妆品占 .-,/；其它（非食
药安全问题）占 .(-%/。
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今天闭线 市食药监管局执法总队成立
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上海市食品药品监督管理局 联合推出
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